
Procés verbal de l'Assemblée Générale 2008 de l'association 
« HNord, écoquartier de Bordeaux »

3 février 2009, 20h30

Lieu : Centre Social et Culturel Bordeaux Nord, 58 rue Joséphine, 33300 Bordeaux

Présents : 16, Excusés : 0, Pouvoir : 3

Compte rendu

L’objet du compte rendu est de retranscrire les échanges lors de cette réunion, il est donc un 
complément à l’ensemble des documents qui ont été lus.

Rapport d’activité 2008

L'intégralité du rapport d'activité est passée en revue. Il porte sur le programme de l'écoquartier, 
les rencontres nationales des coopératives d'habitants, la communication autour de notre projet, 
le montage d'une SCI d'acquisition du foncier au sein de l'îlot et le fonctionnement interne de 
l'association.  Ci-après  figurent  quelques  points  du  rapport  d'activité  ayant  fait  l'objet  de 
remarques.

Le programme :

Une dernière réunion avec les adhérents est à prévoir pour valider l'ensemble du programme.

Quelques questions en suspens, par exemple le fait que les parties communes représentent 22 % 
du budget total. Le programme continuera à évoluer en fonction des parcelles, du PLU, et des 
habitants du quartier.

Les rencontres nationales des coopératives d'habitants (RNCH) :

Soutien très appuyé des différentes personnalités politiques, cela a permis de leur demander de 
déposer  des  amendements  à  l’Assemblée  Nationale  dans  le  but  de  faire  reconnaître  les 
coopératives d'habitants. Le projet doit passer à l’Assemblée en fin de semaine (5 ou 6 Février 
2009) . 

Le film des RNCH est finalisé, il présente les coopératives d’habitants ainsi qu’H Nord. Il dure 20 
à 25 min, peu de personnes l’ont vu pour le moment.

Communication :

Pas assez de communication avec les gens du quartier pour l’année 2008.

11 pages de revue de presse, un très bon travail de visibilité sur support presse, en grande partie 
grâce à Isabelle Camus, que l’ensemble de l’AG a tenu à féliciter pour son travail.

Montage d’une SCI d’acquisition du foncier :

L’objectif était de réunir 25 000 euros, il n’y en a que 12 000 , il faut relancer les adhérents qui s’y 
sont engagés. Les statuts ne sont pas encore déposés.

Fonctionnement de l’association

Les différentes commissions ont fonctionné, il a été décidé de les rendre plus autonomes pour un 
meilleur fonctionnement.

Le rapport d’activité a été approuvé à l’unanimité.



Rapport financier 2008

L'ensemble  des  comptes  est  validé  par  une  relecture  de  Georgette  Pejoux  et  Marise 
Sbrissa, suite au travail effectué par Marie-Mathile Brun et Fabien Naullet.

Les dépenses concernent principalement la communication.

Les RNCH ont coûté 3 179 euros, cela comprend le film + la location de la salle + pub + location 
garage moderne.

Le solde du compte est de 5 127 euros au 5/01/09, le film reste à payer.

Le rapport financier est approuvé à l’unanimité.

Membres d'honneurs

Il a été proposé Centre Social de Bordeaux Nord (CSBN) et au comité de quartier d’être membre 
d’honneur. Les deux ont accepté.

M JP Lafargue, salarié du CSBN nous demande de plus communiquer avec le quartier, de faire 
parler de notre association au sujet des questions environnementales. Cela peut intéresser des 
gens.

La vocation sociale du CSBN a un historique particulier ; créé en 1963, le centre social est né 
d’une initiative d’habitants,  type Castors.  Il  y  a encore des habitants qui  ont participé à cette 
aventure qui habitent ce quartier : Simone et Claude Robert, par exemple.

Les fondateurs du CSBN, regroupés dans une démarche de type Castors,  avaient prévu une 
machine à laver par étage ou faisaient des achats groupés. Très proche de nos ambitions futures, 
raison supplémentaire de se rapprocher d’eux.

Le comité de quartier travaille également dans le cadre de l’aménagement du quartier Dupaty. Le 
comité de quartier propose donc que l’on se rapproche des deux à la fois pour informer le quartier 
de notre projet mais surtout de notre démarche.

Un projet réel et non utopique, peut intéresser beaucoup les habitants du quartier.

Le CSBN a également l’intention de créer un système coopératif pour des questions alimentaires.

Rapport d’orientation 2009 (texte + tableau)

L’ensemble de la lecture du rapport d’orientation 2009 s’est déroulé avec le calendrier en 
appui. Celui-ci est une plateforme de travail, les dates ne sont pas définitives

Installation du comité de pilotage

Une commission  « pilotage » doit être créée et nécessitera beaucoup de travail.

Acquisition du foncier

En attente de l'étude Bouzou que nous n'avons pas encore. De nombreuses choses dépendront 
des orientations prises dans ce document.

Il faut travailler le lien entre l'association HNord et la SCI « Les terres d’HNord », à voir dans les 
statuts.

Clément  Pichavant  se  propose  de  réaliser  un  stage  ou  un  CDD  sur  notre  projet.  Il  serait 
coordinateur entre l’association H Nord et un bailleur social. Début envisagé au second semestre 
2009. Ses compétences plaident pour un travail sur un cas concret.

Mise en réseau des projets d’habitats groupés

Il y a un intérêt stratégique à regrouper les différents types de projets d’habitats groupés type 
habicoop régional. C’est aussi un devoir du fait  de la capitalisation de notre expérience, mais 
nous sommes d’accord pour dire que la meilleure façon de montrer la voie est une preuve par 
l’exemple en réalisant notre projet.



H Nord  peut  être  un  impulseur  de  rencontre  mais  il  est  prématuré  de  parler  d'une structure 
d’appui.

Ouvrir HNord

32 adhérents pour l’instant : il faut faire une journée de présentation ouverte au quartier, pour faire 
connaître, puis impliquer ces potentiels nouveaux arrivants. Ce travail doit être pris en charge par 
la commission communication.

Organisation interne de l’association

La commission pilotage va être créée.

Le rapport d’orientation 2009 été approuvé à l’unanimité.

Montant des cotisations

La  cotisation  a  été  fixée  à  30  euros  avec  des  possibilités  pour  les  dons,  des  possibilités 
également pour payer moins cher (voir avec Marie Mathilde Brun).

Election du bureau

Marie Hélène Masse (Vice Présidente) et Fabien Naullet (Trésorier Adjoint) ne se représentent 
pas.

Le nouveau bureau est le suivant :

Thomas Nesme : Président

Marise  Sbrissa  et  Jean  Michel  Greneche  : 
Vices présidents

Marie Mathilde Brun : Trésorière

Raoul Toesca : Trésorier adjoint

Vincent Bergeot : Secrétaire

Frédéric Duhart : Secrétaire adjoint

Isabelle Camus : Chargée de communication

Prochaine réunion à Antigone rue Borie le 17 Février 2009, concernant la SCI.

Prochaine plénière le 3 Mars 2009 au Centre Social Bordeaux Nord.

Enfin, toute l’AG a tenu à féliciter Thomas, Vincent et Marc pour la qualité et l’énorme 
travail  réalisé  concernant  l’ensemble  des  documents  produits  pour  cette  assemblée 
générale.
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